

ESPÍRITU DEL 96

por Marcelo Barbuto*

Aquella infante y destañada *POSTData* 1 azul se parece poco a esta, ya adulta e instalada en el mundo académico, pero algo del espíritu que teníamos todos en aquel otoño del 96 sigue viviendo en sus páginas. Hace ahora 20 años, algunos de nosotros teníamos muchas ganas de involucrarnos en la vida científico-académica. Y creíamos que era necesario crear un nuevo espacio crítico que colaborara a mejorar la situación en la que se encontraba la ciencia política en Argentina a inicios de la década del 90.

En mi memoria todo comenzó con las ganas que teníamos de participar políticamente. A mediados de 1992, algunos estudiantes de la Carrera de Ciencia Política de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires llegamos a la conclusión, y no era por cierto la primera vez, que se debían crear espacios de participación política distintos de los tradicionales. Las metas nos parecían simples: independizar la vida política de la carrera de los partidos políticos tradicionales y así implementar los medios necesarios para intentar que la meritocracia gobernara la carrera. Luego de la fracasada (por varios motivos, no sólo por la derrota electoral) y aleccionadora experiencia política de la *Nueva Agrupación* en 1993, supusimos que ese espacio político-académico podía generarse publicando una suerte de periódico de la carrera que fuera informando y, de alguna manera, “controlando” a las diferentes instancias de gobierno de la Carrera. Y así comenzamos a diseñar, de una manera algo básica y rudimentaria un “diario de la carrera” para cuyo primer número, que nunca se publicó, se llegó a realizar una entrevista, al entonces director Luis Aznar, caracterizada por la incisiva participación de una muy joven Ana Inés Langer.

* Co-fundador de *POSTData*. Co-director entre 1996 y 2000.

Teníamos muchas ganas pero no terminábamos de concebir cuál era el formato que podía tener ese nuevo espacio. Sin duda, supuso un decisivo estímulo y ayudó en gran medida a disipar nuestras dudas descubrir el importantísimo trabajo editorial que plasmara entre otros Sebastián Mazzuca al presentar en el primer Congreso de la SAAP, de 1993, el, al menos así lo recuerdo, impactante, si bien también algo deslucido, número 0 de la revista *Ágora*. Fue precisamente en ese momento cuando nos dimos cuenta que queríamos hacer precisamente lo contrario: no una revista en donde publicarían solo los denominados “seniors”. Descubrimos que queríamos crear una revista científica que se constituyera en un espacio de participación académica para “las nuevas camadas de jóvenes politólogos” como hace 20 años decía el primer editorial de *POSTData*. Con esta idea en mente junto a Diego Reynoso, más que la otra columna vertebral de este proyecto (y la colaboración de Laura Alonso) comenzamos a pensar en la creación y organización de un grupo de trabajo políticamente plural que tuviera como objetivos fundamentalmente romper el centralismo académico de Buenos Aires y al mismo tiempo intentar romper el aislamiento y anonimato profesional en que seguíamos considerando se encontraba la disciplina hacia 1995.

Si bien afortunadamente contamos con la confianza y el apoyo entre otros de Franco Castiglioni, Javier Zelaznik, Néstor Legnani, Claudio Iglesias, Andrés Malamud, Mario Serrafiero y Luis Aznar, no fue nada fácil dar los primeros pasos. Por su misma naturaleza *POSTData* nacía independiente de cualquier institución y eso suponía al mismo tiempo un gran riesgo tanto a la hora de lograr el necesario prestigio y reconocimiento científico como la más que necesaria subsistencia económica. Todas esas dudas y temores teníamos a fines del verano del 96. Sin embargo, teníamos tantas ganas, el desafío era tan importante, que el empuje y la determinación de Pablo Bulcournf; el enorme trabajo y el compromiso de Carolina Baitman y Flavia Fleindenberg; la relevante colaboración de Lorena Pujó, Mercedes Salusso y Gustavo Dufour y el minucioso y aplicado trabajo de edición de María Esther López, hicieron posible que todas las incertidumbres que teníamos mientras le dábamos forma en aquella casa de Martínez a aquel embrionario número uno fueran dando paso a un espíritu de trabajo que hoy ya cuenta en su haber con 26 números publicados.

Hace 20 años *POSTData* se publicaba con dudas, con defectos de edición y con muchas ganas de mejorar, de crecer y de aprender. Es posible (y hasta necesario) que ese espíritu “junior” inicial se haya ido transforman-

do con el tiempo. Es posible (y necesario) que muchas de las ideas que nos habíamos hecho sobre lo que sería la revista hayan ido cambiando y adaptándose a otras realidades. Pero también creo que quien hoy tiene en su mano este nuevo número de la *Revista de Reflexión y Análisis Político POSTData* puede comprobar la persistencia de aquel espíritu que nos embargaba a todos en aquel otoño del 96. Un espíritu siempre abierto a seguir mejorando, a seguir creciendo y a seguir aprendiendo.

Propósito de estas breves palabras es agradecer a todos aquellos que en algún momento fuimos parte y ayudamos a construir este espíritu. Gracias a todos nosotros (especialmente al continuo trabajo y esfuerzo en todos estos años de Martín D'Alessandro y Gustavo Dufour) *POSTData* sigue siendo la expresión de un trabajo colectivo que permite seguir fortaleciendo eso que hace 20 años llamamos “un espacio plural, abierto, múltiple y diverso” y que en su desarrollo ha escrito (y seguirá escribiendo) parte importante de la historia de la ciencia política en Argentina.

Barcelona, abril de 2016